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Às dezesseis horas do dia vinte e um de março de dois mil e vinte e três, por meio remoto, através da 1 

plataforma Google Meet, foi realizada a Reunião Ordinária do Departamento de Contabilidade de 2 

Macaé-MCT- com a presença dos seguintes professores: João Antônio Salvador de Souza, Chefe do 3 

Departamento de Contabilidade de Macaé e Presidente da Reunião, Erica Jann Velozo, Flávio Marcos 4 

Silva Sarandy, Gabriel Augusto de Sousa, Jonathas Coelho Queiroz da Silva, Márcio Marvila 5 

Pimenta, Mauro Silva Florentino, Maycon Peter da Rosa, Monique dos Santos Barreto, Roberto Pires 6 

Soares Junior, Tatiana Acar e Vanuza Silva Figueiredo, para deliberarem sobre: 1 - Aprovação da 7 

Ata 01.2023 de dezesseis de fevereiro de dois mil e vinte e três; 2 - Apreciação e deliberação da 8 

Ata ad referendum 02.2023 de vinte e três de fevereiro de dois mil e vinte e três; 3 - Apreciação 9 

dos Relatórios Anual de Docentes-RAD's do ano base 2022; 4 - Indicação do professor Mauro 10 

Silva Florentino para compor o Grupo de Trabalho de Análise da viabilidade para 11 

implementação de pós-graduação lato-sensu em Ciências Contábeis no Instituto de Ciências da 12 

Sociedade de Macaé - ICM; 5 – Informe sobre a composição de chapas para a escolha do novo 13 

Colegiado de Unidade do Instituto de Ciências da Sociedade de Macaé-ICM para o mandato 14 

2023-2025; 6 – Informes sobre o Núcleo de Apoio Contábil e Fiscal-NAF; 7 – Informes sobre a 15 

contratação de professor substituto para vaga do professor Dário Bezerra de Andrade; 8 – 16 

Informes da Coordenação sobre a incorporação da extensão às disciplinas ofertadas pelo 17 

Departamento de Contabilidade de Macaé; 9 – Assuntos gerais. O presidente da Reunião 18 

cumprimentou os presentes e antes de iniciar a mesma informou que recebeu um comunicado por e-19 

mail, no dia vinte de março, do Diretor Daniel Arruda Nascimento, solicitando que a plenária 20 

discutisse em torno do interesse dos docentes na composição de chapas para a escolha do novo 21 

Colegiado de Unidade do Instituto de Ciências da Sociedade de Macaé para o mandato dois mil e 22 

vinte e três a dois mil e vinte e cinco. Sendo assim, foi incluído esse ponto na pauta e alterado a ordem 23 

de alguns. Em seguida o presidente leu a ordem do dia passando, logo após, para o primeiro ponto: 1 24 

- Aprovação da Ata 01.2023 de dezesseis de fevereiro de dois mil e vinte e três: o professor João 25 

Antônio informou que no dia quinze de março de dois mil e vinte e três foi encaminhada para leitura 26 

prévia, por e-mail, a versão da Ata 01.2023, referente à reunião realizada em dezesseis de fevereiro 27 

de dois mil e vinte e três. Em seguida, perguntou aos presentes se teriam alguma sugestão de 28 

modificação e, não havendo manifestação, colocou em votação a Ata 01.2023. A Plenária então 29 

APROVOU a Ata da Reunião Ordinária do Departamento de Contabilidade de Macaé nº 01 de 30 

dezesseis de fevereiro de dois mil e vinte e três. O professor João Antônio informou que a mesma 31 

seguirá para arquivo e será disponibilizada no portal de atas da Universidade Federal Fluminense-32 

UFF. 2 - Apreciação e deliberação da Ata ad referendum 02.2023 de vinte e três de fevereiro de 33 

dois mil e vinte e três: o professor João Antônio informou que após a reunião da plenária passada, e 34 

para atender demandas internas da Universidade Federal Fluminense, o professor Mauro Silva 35 

Florentino solicitou que fosse aprovada a continuidade do projeto de extensão intitulado “Pré 36 

Vestibular Social do ICM/MCT/UFF” para o período de dois mil e vinte e três. O professor João 37 

Antônio então passou a palavra ao professor Mauro para considerações. O professor Mauro informou 38 



que esta era uma exigência da Pró-Reitoria de Extensão-PROEX para que o projeto participasse do 39 

Edital PIBEX. Essa solicitação se deu um dia após a data da última reunião departamental e não 40 

haveria tempo de se marcar uma reunião extraordinária para a aprovação do mesmo, visto que, quando 41 

ele foi informado dessa exigência por parte da PROEX, o prazo dado para a inscrição do projeto no 42 

Edital PIBEX estava se expirando. O professor Mauro solicitou à Plenária que concomitantemente a 43 

aprovação da Ata, aprovasse a continuação do referido projeto como fluxo contínuo para o ano 44 

vigente de dois mil e vinte e três. O professor João Antônio colocou em votação a Ata ad referendum 45 

02.2023 de vinte e três de fevereiro de dois mil e vinte e três. A Plenária então APROVOU a Ata ad 46 

referendum do Departamento de Contabilidade de Macaé nº 02 de vinte e três de fevereiro de dois 47 

mil e vinte e três. O professor João Antônio informou que a mesma seguirá para arquivo e será 48 

disponibilizada no portal de atas da Universidade Federal Fluminense. Em seguida, o professor João 49 

Antônio colocou em votação a aprovação no edital de fluxo contínuo do projeto de extensão “Pré 50 

Vestibular Social do ICM/MCT/UFF” para o período de dois mil e vinte e três. A plenária então 51 

APROVOU a inclusão no edital de fluxo contínuo do projeto de extensão “Pré Vestibular Social do 52 

ICM/MCT/UFF” para o período de dois mil e vinte e três. 3 - Apreciação dos Relatórios Anual de 53 

Docentes-RAD's do ano base dois mil e vinte e dois: o professor João Antônio informou que em 54 

dezessete de março de dois mil e vinte e três foi encaminhado para leitura prévia, por e-mail, um 55 

documento compilando todos os Relatórios Anual de Docentes. Em seguida perguntou aos membros 56 

da Plenária se teriam alguma consideração a respeito do assunto. A professora Erica solicitou o 57 

registro de que sua carga horária no Relatório Anual de Docente foi suprida somente com as 58 

disciplinas ministradas e o horário despendido na Coordenação, não se levando em conta outras 59 

atividades por ela praticada. Em vista disso, ela reduzirá sua participação em outras demandas. Após 60 

as considerações o professor João Antônio colocou em votação os Relatórios Anual de Docentes do 61 

ano base dois mil e vinte e dois. A plenária então APROVOU os Relatórios Anual de Docentes-62 

RAD’s do ano base de dois mil e vinte e dois. O professor João Antônio ressaltou que no dia de hoje 63 

foi encaminhado para cada docente, por e-mail, o modelo do Relatório Anual de Docente contendo o 64 

campo assinatura. Ele solicitou a todos que assinem e retornem para o e-mail da secretária Nilma. 65 

Quando do retorno, ele assinará e encaminhará para que o diretor do Instituto, Daniel, assine também. 66 

Posteriormente, os Relatórios assinados serão encaminhados para cada docente e, desta forma, cada 67 

um manterá o seu Relatório Anual de Docente para inserir nos processos funcionais da Universidade 68 

Federal Fluminense. Uma cópia deste arquivo será mantida no arquivo virtual, em pasta no Mega, do 69 

Departamento de Contabilidade de Macaé. 4 - Indicação do professor Mauro Silva Florentino para 70 

compor o Grupo de Trabalho de Análise da viabilidade para implementação de pós-graduação 71 

lato-sensu em Ciências Contábeis no Instituto de Ciências da Sociedade de Macaé: o professor 72 

João Antônio informou que essa foi uma iniciativa do Grupo de Trabalho (GT), visto que o professor 73 

Mauro estava colaborando diretamente com o GT através de sua expertise e contatos. O presidente 74 

do GT, professor Márcio, ressaltou que o GT está pesquisando (i) qual melhor curso poderá ser 75 

ofertado e (ii) qual forma de oferta (gratuito ou pago). Ele ressaltou a ajuda do professor Mauro em 76 

relação ao assunto para tornar viável a implementação da pós-graduação. O professor Mauro, 77 

informou que existe um mecanismo que possibilita a pós-graduação paga na Universidade Federal 78 

Fluminense e está procurando consolidar estas informações para, posteriormente, trazer em Plenária. 79 

O professor Roberto informou que anteriormente existiu a iniciativa de implementação de um curso 80 

de pós-graduação com definição do programa do curso e pré-inscrições. Continuou informando que, 81 

na ocasião, se imaginou que seria impraticável a implementação gratuita devido à escassez de 82 

professores locais, com isso seria necessário trazer professores de outras localidades. Seguiu 83 

informando que mesmo cobrando um valor financeiro menor em comparação com os cursos ofertados 84 

em Niterói, o Departamento de Contabilidade de Macaé resolveu cancelar o projeto. O professor 85 

Maycon citou que o problema na época de abertura da pós-graduação descrita pelo professor Roberto 86 

foi que, ao mesmo tempo que seria instituída a pós-graduação de Contabilidade, o curso de 87 



Administração abriu duas pós-graduação e com isso existiriam três pós sendo ofertadas no Instituto 88 

de Ciências da Sociedade de Macaé ao mesmo tempo. Para ele, isto inviabilizou a criação da pós-89 

graduação do curso de Contabilidade. Após as considerações, o professor João Antônio colocou em 90 

votação a inclusão do professor Mauro no Grupo de Trabalho de Análise da viabilidade para 91 

implementação de pós-graduação lato-sensu em Ciências Contábeis no Instituto de Ciências da 92 

Sociedade de Macaé. A Plenária então APROVOU a inclusão do professor Mauro no Grupo de 93 

Trabalho de Análise da viabilidade para implementação de pós-graduação lato-sensu em Ciências 94 

Contábeis no Instituto de Ciências da Sociedade Macaé. Assim, o Departamento de Contabilidade de 95 

Macaé oficializará a inclusão do professor por meio de uma Determinação de Serviço-DTS. 5 – 96 

Informe sobre a composição de chapas para a escolha do novo Colegiado de Unidade do ICM 97 

para o mandato 2023-2025: o professor João Antônio informou que esse é um informe sugerido 98 

pelo Diretor Daniel em vinte de março. Em seguida citou que os atuais representantes do 99 

Departamento de Contabilidade de Macaé no Colegiado de Unidade são: professora Erica, 100 

professores João Antônio e Jonathas, como titulares, e os professores Mauro, Gabriel e Sylvio, como 101 

suplentes, respectivamente. Os integrantes foram nomeados pela Resolução CUV/UFF nº 035, de sete 102 

de julho de dois mil e vinte e um, publicada no Boletim de Serviço da Universidade Federal 103 

Fluminense de número cento e quarenta e nove de onze de agosto de dois mil e vinte e um. Continuou 104 

informando que hoje na reunião do Colegiado da Unidade foi instituída a Comissão Eleitoral Local 105 

para escolha do novo Colegiado e que quando a comissão solicitar a indicação dos nomes, o 106 

departamento colocará em votação, sendo que isto, provavelmente, ocorrerá na próxima reunião 107 

departamental. A tempo, a professora Erica e o professor João Antônio se manifestaram dizendo que 108 

não continuarão participando do Colegiado da Unidade. 6 – Informes sobre o Núcleo de Apoio 109 

Contábil e Fiscal-NAF: o professor João Antônio informou que este ponto é um informe para deixar 110 

registrado em Ata que na última reunião foi solicitado se algum membro do departamento gostaria 111 

de assumir a coordenação do NAF, fato esse que não ocorreu até o presente momento. O professor 112 

João Antônio atualizou a todos que o professor Dário informou que, atualmente, o Núcleo de Apoio 113 

Contábil e Fiscal encontra-se sem registro como projeto na Universidade Federal Fluminense e sem 114 

espaço físico. O professor Gabriel sugeriu que se comunicasse ao Instituto de Ciências da Sociedade 115 

de Macaé esse fato devido ao NAF ter uma projeção na cidade. O professor João Antônio acatou a 116 

sugestão e informou que comunicará o Instituto via ofício. 7 – Informes sobre a contratação de 117 

professor substituto para vaga do professor Dário Bezerra de Andrade: dando prosseguimento 118 

ao deliberado em 16/02/2023, Ata 01.2023, que APROVOU a solicitação da Abertura de Processo 119 

Simplificado para Magistério Superior, para o Departamento de Contabilidade de Macaé, o professor 120 

João Antônio informou que no próximo mês o professor Dário passará por uma nova perícia e, ao 121 

que tudo indica, continuará afastado para tratamento de saúde. Assim, quando o referido professor 122 

obtiver o laudo pericial, que é renovado a cada seis meses, se terá o documento de vaga cuja existência 123 

é necessária para que se possa abrir o processo de seleção para substituto. Continuou informando que 124 

para formalizar a abertura do processo no SEI foram solicitadas informações à Comissão de Análise 125 

e Acompanhamento de Concursos e Seleções do MCT, cuja presidente é a professora Erica, e os 126 

demais membros titulares são os professores Angelo, Gabriel, Jonathas e Mauro; e como membro 127 

suplente o professor Flávio. As informações solicitadas foram baseadas no documento “Base de 128 

Conhecimento” para o processo de seleção simplificada, disponível em 129 

https://www.uff.br/?q=processo/selecao-simplificada-para-contratacao-de-professor-substituto. As 130 

informações solicitadas foram: (i) área de conhecimento; (ii) classe; (iii) carga horária; (iv) titulação 131 

exigida (Graduação/Mestrado/Doutorado); (v) área de formação dos candidatos; (vi) ementa e 132 

bibliografia; (vii) número de folhas para a prova escrita (lembrando que cada candidato receberá a 133 

mesma quantidade de folhas de rascunho, conforme §2º e 4º do artigo 39 da Resolução CEPEX 134 

583/2021); e (viii) distribuição dos pesos das provas, art. 5º, Resolução CEPEx 583/2021. Diante da 135 

solicitação do professor João Antônio, a professora Erica encaminhou, por e-mail, que foi repassado 136 



aos membros da plenária, as seguintes informações: (i) Área do concurso: Contabilidade Financeira 137 

e Societária, (ii) Pontos das provas: 1-Estrutura Conceitual para relatório financeiro; 2-Adoção Inicial 138 

da Lei 11.638/07 e da medida provisória 229/08; 3-Apresentação das Demonstrações Contábeis; 4-139 

Demonstração dos Fluxos de Caixa; 5-Demonstração do Valor Adicionado; 6-Divulgação sobre 140 

Partes Relacionadas; 7-Mensuração do Valor Justo; 8-Ajuste a Valor Presente; 9-Arrendamento 141 

Mercantil; 10-Consolidação; 11-Investimentos em Coligadas; 12-Ativos Intangíveis; 13-Tipos de 142 

sociedades; 14-Estrutura de capital das empresas; 15-Títulos de créditos e ações, reorganização 143 

societária; 16-Contabilização de matriz e filial, reservas e retenção de lucros; 17-Provisões, Passivos 144 

Contingentes e Ativos Contingentes; e 18-Dividendos. O professor João Antônio colocou aos 145 

presentes três situações que se impõem nesse momento: primeiro, a plenária deliberar sobre a área e 146 

os pontos enviados pela comissão; segundo, a plenária indicar e deliberar sobre os pesos específicos, 147 

classe, carga horária e titulações exigidas; e terceiro, a plenária se manifestar em relação a composição 148 

da banca examinadora. O professor João Antônio sugeriu que, para organizar as discussões, os itens 149 

sejam aprovados por etapa e não por lote e, caso não haja tempo para definir todos os itens nessa 150 

reunião, que seja previamente discutido antes da próxima reunião para que o processo seja conduzido 151 

de forma organizada. Em seguida passou a palavra para a presidente da Comissão professora Erica. 152 

A professora Erica comunicou que foi sugerida e aprovada pela Comissão a vaga para Contabilidade 153 

Financeira e Societária e com a carga horária de quarenta horas. Após deliberações a Plenária 154 

APROVOU a área do conhecimento CONTABILIDADE FINANCEIRA E SOCIETÁRIA e o regime 155 

de trabalho do mesmo: QUARENTA HORAS SEMANAIS. A professora Erica explicou que, 156 

ouvindo a sugestão do professor Márcio, houve um ajuste nos pontos a serem aplicados. Após a 157 

apresentação das alterações propostas pelo professor Márcio e das considerações da plenária, o 158 

professor João Antônio colocou em votação os pontos da prova. A Plenária, então, APROVOU os 159 

seguintes pontos da prova para a seleção: 1-Estrutura Conceitual para relatório financeiro; 2-160 

Apresentação das Demonstrações Contábeis; 3-Demonstração dos Fluxos de Caixa; 4-Demonstração 161 

do Valor Adicionado; 5-Divulgação sobre Partes Relacionadas; 6-Mensuração do Valor Justo; 7-162 

Ajuste a Valor Presente; 8-Arrendamento Mercantil; 9-Consolidação e Contabilização de matriz e 163 

filial; 10-Investimentos em Coligadas, em Controlada e em Empreendimento Controlado em 164 

Conjunto; 11-Ativos Intangíveis; 12-Contabilização de Títulos de créditos e ações; 13-Provisões, 165 

Passivos Contingentes e Ativos Contingentes; e 14-Dividendos, Reservas e Retenção de Lucros. Após 166 

essa etapa, o professor João Antônio sugeriu a escolha de qual formação/titulação será exigida na 167 

seleção como próximo item a ser decidido pela Plenária. Após deliberações, a Plenária APROVOU 168 

a formação exigida para os candidatos como sendo graduação BACHARELADO EM CIÊNCIAS 169 

CONTÁBEIS com mestrado em CONTABILIDADE E/OU ADMINISTRAÇÃO E/OU 170 

ENGENHARIA DE PRODUÇÃO E/OU CIÊNCIAS ATUARIAIS E/OU FINANÇAS. O professor 171 

João Antônio, a seguir, colocou em votação quais os pesos que serão utilizados nas provas. Foram 172 

colocadas duas propostas pelos presentes: primeira, peso de quarenta por cento para prova escrita e 173 

sessenta por cento para prova prática; segunda, peso de cinquenta por cento para prova escrita e 174 

cinquenta por cento para prova prática. Após deliberações a Plenária APROVOU, por maioria, peso 175 

de quarenta por cento para prova escrita e peso de sessenta por cento para prova prática. O professor 176 

João Antônio informou que as outras questões, a saber: ementa, bibliografia, barema e a quantidade 177 

de folhas da prova escrita, serão decididas posteriormente juntamente com a escolha dos membros da 178 

banca da seleção. 8 – Informes da Coordenação sobre a incorporação da extensão às disciplinas 179 

ofertadas pelo Departamento de Contabilidade de Macaé: antes de passar o ponto para a 180 

proponente professora Erica, o professor João Antônio fez as algumas considerações. O professor 181 

informou que este tema é tratado na Resolução CEPEx/UFF Nº 567, de 24 de novembro de 2021, 182 

disponibilizada em: https://www.uff.br/sites/default/files/paginas-internas-183 

orgaos/resolucao_cepex_567_2021.pdf. Ele explicou que a proposta da professora Erica é trazer o 184 

tema e o apresentar para o Departamento e não deliberar sobre o mesmo, sendo assim, se tratará de 185 



um informe, pois, de acordo com o parágrafo 2º do artigo 8º da referida resolução: “é de competência 186 

do Colegiado de curso, em diálogo com o NDE, identificar o caráter extensionista em um componente 187 

curricular”; e de acordo com o parágrafo 1º do artigo 13: “as Atividades de Extensão e suas cargas 188 

horárias mínimas deverão ser regulamentadas pelo Colegiado de Curso e previstas no Projeto 189 

Pedagógico”. O professor João Antônio continuou informando que, para auxiliar no entendimento da 190 

discussão, há um documento na Universidade Federal Fluminense intitulado “Possibilidades de 191 

entendimento para cumprimento da Resolução CEPEx/UFF nº 567/2021”disponível em 192 

https://www.uff.br/ sites/default/files /paginas-internas-orgaos/ prograd_uff_-193 

_esclarecimentos_incorporacao_extensao_-_curriculos_v4.pdf. Logo após, o professor João Antônio 194 

passou a palavra para professora Erica, proponente do ponto. A professora Erica explicou que é 195 

preciso ter dez por cento de extensão no curso e que atualmente o curso tem três mil horas. Na opinião 196 

da professora, ficaria complexo colocar a extensão em cada disciplina e sua ideia inicial seria 197 

distribuir a carga horário de extensão em horas complementares e três disciplinas: duas optativas e 198 

Tópicos Especiais, que não possuem ementa, e fazer delas disciplinas de extensão. A professa Erica 199 

solicitou aos presentes que tiverem alguma ideia e preposições que passem para ela. A professora se 200 

comprometeu em realizar uma reunião com o Colegiado do curso e o NDE no início do próximo mês 201 

para tratar do assunto. A professora continuou a explanação dizendo que os alunos serão obrigados a 202 

participar da extensão, pois a carga horária é obrigatória e os professores lotados nessas disciplinas 203 

terão que criar a extensão e, com isso, trabalhar os alunos em programas extensionistas levando-se 204 

em conta as particularidades dos alunos do curso. Devido a várias interpretações dos presentes sobre 205 

o assunto, a professora Erica ficou de enviar correspondência formal para a PROGRAD solicitando 206 

mais esclarecimentos sobre a questão. 9 – Assuntos gerais: o professor João Antônio fez as seguintes 207 

observações: primeiro: solicitou aos que ainda não fizeram seus planos de atividades que os façam 208 

no sistema Quadro de Horários e que qualquer dúvida entrarem em contato com o departamento para 209 

esclarecimento; segundo: a eleição para Coordenador e Vice-coordenador do curso de graduação em 210 

Ciências Contábeis (EaD) da UFF Macaé – gestão 2023/2027 está sendo realizada e para maiores 211 

informações ver o site do departamento; terceiro: comunicou que foi encaminhado hoje, por e-mail, 212 

o horário de atendimento do departamento. O professor João Antônio solicitou que priorizassem 213 

comunicados com a secretária Nilma, pois ela já tem expertise em vários tópicos. Na próxima reunião 214 

será avaliado a eficiência desse horário; por fim, informou que a direção do ICM enviou canetas 215 

passadoras de slides para serem distribuídas a cada um dos professores. Em breve será comunicado a 216 

forma que as mesmas serão distribuídas. A professora Erica solicitou aos professores que respondam 217 

aos alunos que solicitaram orientação de trabalho de conclusão de curso. Nada mais havendo a tratar, 218 

o presidente da reunião, professor João Antônio Salvador de Souza, agradeceu a presença de todos e 219 

foi dada por encerrada a reunião e, eu, Nilma de Fatima Bezerra de Moraes, lavrei esta ata que vai 220 

por mim e pelo Presidente da reunião assinada. 221 
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